

Carmen Peña: apasionadamente boticaria

El día 14 Abril de 2015 pasará a la historia de la profesión farmacéutica por dos hechos bien diferentes, pero sin duda con un vínculo muy especial entre ellos. Por un lado el fallecimiento de Pedro Capilla, y por otro la noticia de que la actual presidenta, y sucesora de aquél, dejaba la presidencia del CGCOF para dedicarse en exclusiva a la presidencia de la FIP.

Como Fundación Pharmaceutical Care, lo que queremos hacer hoy es valorar y agradecer la actuación, en lo que a nosotros compete, que Carmen Peña, Menchu, ha tenido como Presidenta del CGCOF a lo largo de estos últimos años.

En una reciente entrevista del International Pharmacy Journal, después de ser elegida Presidenta de la FIP, el periodista le pregunta a Carmen ¿qué condiciones debe reunir un líder profesional? su contestación resume bien las características de su política profesional en estos seis años: Training, Vocation, Passion and Honesty, es decir:

Competencia, Vocación, Pasión y Honradez.

Competencia de un líder quiere decir tener argumentos sólidos cuando se defienden posiciones políticas y, por otra parte, conocer las necesidades sociales y tendencias mayoritarias de la población para proponer los cambios necesarios en la sociedad donde se está inmerso.

Después de aquéllos primeros años en la vocalía de Dermofarmacia del Consejo General, donde ya quiso demostrar que la competencia profesional se debía aplicar también al consejo en dermofarmacia, Carmen tuvo ocasión de conocer de primera mano los movimientos económicos y políticos que en toda Europa amenazaban la supervivencia de los distintos modelos de farmacia en Europa.

Basándose en el valor de la accesibilidad y eficiencia del modelo pasó a apoyar la necesaria integración de los servicios farmacéuticos en el Sistema Nacional de Salud defendiendo la característica de “asistencial” para una farmacia que fundamentándose en los principios del “Pharmaceutical Care” cambia el objetivo de sus actividades: del objeto-medicamento al sujeto-paciente que usa medicamentos.

Conseguir que un ministro de Sanidad declare a finales de 2014: “la Farmacia vale más de lo que cuesta” es haber sabido transmitir y argumentar el cambio de la Atención Farmacéutica

Vocación es algo que se siente personalmente, pero es perceptible también para los que le siguen. El liderazgo vocacional, aún conteniendo ansias de poder inevitables, trasluce el afán de mejorar las organizaciones y las estructuras administrativas del sector que se dirige. El objetivo es optimizar los servicios que se proporcionan a los profesionales que se representa para contribuir así al avance social.

Honradez, sin ápice de controversia en todos los años de actividad farmacéutica pública

Pasión es una característica de Carmen muy señalada. Su defensa en el último Acuerdo Marco de mayores competencias clínicas para los farmacéuticos, el empeño en cambiar desde la formación pre-grado el objetivo profesional a través de las jornadas FORO-Universidad, la contestación rápida y contundente a declaraciones sesgadas de la OMC o frases como “estamos en un tiempo caliente y animoso para la farmacia en muchas partes del mundo” en su discurso de toma de posesión como Presidenta de FIP lo demuestran.

Hay muchos momentos para recordar y enmarcar en lo que se refiere al apoyo de Carmen Peña a la actuación asistencial del farmacéutico. Pero por su calado, significado, y trascendencia, no olvidamos las palabras cariñosas, colaboradoras, pero a la vez implacables (alguno diría revolucionarias) que dirigió, en Septiembre de 2013 a la plana mayor de todas las Facultades de Farmacia reunida en Villanueva 11. Palabras encaminadas a cambiar de forma drástica los planes de estudio para formar farmacéuticos asistenciales de una vez por todas. Sin paños calientes.

La Fundación Pharmaceutical Care trabaja con todas las entidades que tienen algo que decir y aportar en relación a la ATENCIÓN FARMACÉUTICA. Y estos años de trabajo conjunto con el CGCOF nos han permitido descubrir en Carmen Peña a una presidenta que en su ámbito de actuación, el de la política farmacéutica, ha tenido que vencer muchas resistencias internas para sacar adelante ideas, planes y programas, que hoy son la base de la actuación profesional del farmacéutico. El CGCOF no puede imponer nada. Puede evitar que se hagan algunas cosas, pero sobre todo, puede dejar que se hagan otras. Y Carmen Peña ha dejado hacer mucho en lo que se refiere al desarrollo de la ATENCIÓN FARMACÉUTICA en este país.

Carmen, que te vaya muy bien en lo personal y como Presidenta de la FIP. Dejas el listón muy alto a quien ocupe tu puesto, te deseamos muchos éxitos en tu futuro y te damos las gracias por tu contribución a la mejora de la profesión.

**Merce Martí, Presidenta Fundación Pharmaceutical Care España.
Flor Álvarez de Toledo. Expresidenta Fundación Pharmaceutical Care España (2005-2007)
Pilar Gascón. Expresidenta Fundación Pharmaceutical Care España (2007-2010)
Borja García de Bikuña Expresidente Fundación Pharmaceutical Care España (2010-2013)**